
李雪： 3月以来，杭州市上城
区和拱墅区的教育主管部门，先
后对义务教育阶段学生的作业时
间进行控制。其中规定，小学生晚
9点以后， 初中生晚10点以后，对
于未完成的作业可以 “拒写”。无
论施行早上推迟上学， 还是对于
未完成的作业可以“拒写”，这终
归是“治标之策”，当下，最重要的
是，学校和家长通力配合，将孩子的
成长放在第一位， 须知唯有健康成
长，孩子才能有成熟与成才的机会。

作业可“拒写”
能否实现减负

公众的需要就是政府的职
责， 百姓的期盼和关注无异于
政府改进工作，提供服务的“清
单”，两会代表、委员有责任把
社情民意带到会上去， 不仅要
反映， 而且要推动纳入国家决
策，要求政府落实。

■长话短说

徐建平： 近年来， 随着越来
越多的人开始踏出国门， “游向
境外”， 出境游安全问题日渐凸
显。 要确保出境游安全， 必须坚
持各方共担、 多方共保。 首先，
游客自己要当心。 其次， 安全也
是旅行社和电商平台的责任。 再
则， 相关驻外机构也要根据旅游
多发风险加强针对性、 季节性安
全提示， 并视情况建立旅游意外
事件应急联动支援机制。

■每日图评

■网评锐语

斗气

□张刃
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■有感而发

应抵制不文明“婚闹”行为

■两会观察

■世象漫说

近日， 多地出现 “婚闹” 行
为， 引发大量关注和热议。 2月
25日， 一段 “公公醉酒后婚礼现
场强吻儿媳” 的视频传开， 当事
人称是按地方习俗作出了表演动
作。 贵州遵义的一起 “婚闹” 曾
导致新郎十级伤残， 三名好友近
日被判赔 9万余元 。 专家建议
“婚闹” 陋俗应及时制止， 传统
形式向新形式转变， 形成大家认
可的新婚礼习俗。 （3月4日 《北
京青年报》）

很多地方都有所谓的 “婚
闹” 习俗， 此前只是为了搞搞气
氛， 想鬼点子戏弄新人， 把婚礼

场合弄得热闹些， 后来就有些变
味， 掺杂了太多低俗、 下流、 色
情的恶俗趣味， 互相攀比闹婚手
段， 越贱越受到围观者的捧场，
以致发生很多出格甚至于违法的
行为。

伴随现代社会的发展， 社会
文明亦在持续进步， 很多过去所
谓的习俗 ， 已然不适应社会发
展， 沦为低俗陋习， 不仅与现代
文明观念相悖， 甚至涉嫌违法行
为， 不宜再倡导， 应以现代文明
观念重新审视， 对有传承价值的
进行改造， 将低俗陋习全部抛弃
掉。 “婚闹” 就是最典型的低俗

陋习， 肆意妄为无底线的恶搞，
不仅破坏婚礼的喜庆气氛， 亦有
碍社会观瞻， 对婚礼和新人都是
伤害， 大家都应自觉主动抵制。

婚礼的主角是新人， 他们的
幸福未来， 才是最受人关注的 ，
不 应 该 被 “ 婚 闹 ” 搅 局 ， 举
办 一 场 文 明 的 婚 礼 ， 就 是 对
新人最好的祝福。 文明婚礼不仅
给大家留下浪漫、 美好的印象，
也能够提升婚礼的品味和质量，
彰显社会文明礼仪的进步， 那些
低俗丑陋的 “婚闹” 行为， 与时
代发展格格不入， 也早该被扫进
角落里了。 □江德斌

因为超车受阻， 两车主在京台高速徐州段开起斗
气车， 上演惊险一幕。 2月28日， 徐州交警支队高速
五大队向媒体公布， 两车主因在高速公路上相互别车
违停 ， 分别被处以罚款 200元同时记 6分 。 两车主
打架事件已移交属地派出所进一步处理。 (2月28日
中新网) □朱慧卿

男子“观展躺”倒逼博物馆文保升级 让更多技能高手
担起“导师”角色

出境游安全
需多方共保

把社情民意带到两会上去

近日， 有游客在参观四川广
汉三星堆博物馆时， 看到一名男
子躺在馆内一块玉石上， 并拍下
照片私信三星堆博物馆官方微
博。 随后， 三星堆博物馆官方微
博将该男子的行为发出来， 提醒
游客要注意文明观展。 三星堆博
物馆一名工作人员对记者表示， 此
类不文明参观行为在馆内常见， 目
前工作人员只能对此进行口头劝
阻， 若未来实行实名制购票， 可
能会将不文明参观者列入黑名
单。 （3月4日 《北京青年报》）

男子躺在三星堆博物馆展品
上， 本身就成为一件展示不文明
行为的 “展品”， 刺人眼球。 然
而， 必须正视的是， 不文明观展
行为， 在各地博物馆时有发生，
如熊孩子 “踢馆”、 拍客使用闪

光灯、 游客按压展柜、 光脚躺座
椅、 大声喧哗， 等等， 既影响了
观展秩序， 又不利于文物保护 。
博物馆属于开放性的公共场所，
人员来往频繁， 身份关系复杂；
同时 ， 游客同展品之间 “零距
离” 接触， 稍有不慎， 就可能会
发生 “碰撞 ”， 危及文物安全 。
然而， 游客不文明还在其次， 有
的甚至故意损毁文物。 2013年2月，
一名叫梁齐齐的游客， 在故宫大铜
缸上刻下了 “到此一游”， 曾引
发公愤。 可见， 博物馆不仅是公
共场所， 而且是安全风险较高的
公共场所。 基于此， 无论是从维
护博物馆正常秩序， 保障文物安
全的角度出发， 还是从维护公共安
全的大格局考量， 博物馆首先应
做好内部安保工作。

男子 “观展躺”， 倒逼博物
馆文保升级。 首先， 公安机关应
严格执行 《治安管理处罚法 》，
依法对博物馆等文保单位进行治
安管理。 同时， 地方应制订 《公
共场所治安管理条例》 等配套法
规， 规定公安机关有义务预防博
物馆等公共场所的安全事故及犯

罪行为， 恢复正常的公共秩序。
特别是， 应将博物馆等安全风险
较高的文保单位， 纳入 “治安重
点保护单位 ”， 进行重点盯防 ，
加强日常巡查， 对于突发事件，
快速进行处置； 对于破坏文物、
扰乱公共秩序的违法行为， 从重
从快予以打击。 □汪昌莲

新一届两会隆重开幕 。 会
前， 新华网、 人民网等媒体都做
过 “两会热点问题调查”， 请网
民发表意见。 新华网调查显示，
居于前五位的热点问题分别是收
入分配、 从严治党、 金融监督 、
脱贫攻坚、 依法治国； 人民网调
查结果， 反腐倡廉、 社会保障稳

居前两位， 教育改革位居第三，
医疗改革、 脱贫攻坚分列第四第
五； 其他网络媒体的调查结果也
显示， 社会保障、 教育改革、 医
疗改革、 脱贫攻坚、 住房制度、
环境保护等民生话题备受关注。

不仅媒体关注社情民意， 许
多人大代表、 政协委员也在会前
走进工厂、 农村、 社区……倾听
群众呼声， 或者通过社交网络向
社会公开征集提案议案。

所有这些， 都带给人们对两
会新的期许。

问社情， 听民意， 是人大代
表、 政协委员履行职责的起点和
前提，没有这项实践，只是“听会”
而已，即使参加审议讨论，也难免
人云亦云，说不出所以然。可喜的

是，许多代表、委员都有明确认识
并付诸实践。当然，了解社情民意
只是履行职责的第一步， 更重要
的是带到两会上去， 据以参政议
政， 使国家大政方针的决策与社
情民意的诉求融合为一体。

人民群众关注的热点问题
中， 从严治党、 反腐倡廉、 脱贫
攻坚、 环境保护等都是大事、 要
务， 由此可见群众的觉悟不低；
房价、 就业、 教育、 医改、 食品
安全……看起来似乎是小事， 有
点 “远离” 国家发展大计， 其实
不然。 两会是国家政治生活中的
大事， 而政治乃众人之事。 我们
强调以人为本， 人即百姓， 百姓
之事无小事， 汇集起来就是天大
的事； 我们常讲国计民生， 可见

二者密不可分， 关注民生才能确
定符合民意的国计， 而国计的确
定正是为了服务民生。

小事不小。 譬如， 房价影响
所及不仅是百姓腰包， 而且关乎
人民能否安居乐业； 就业、 教育
不仅是当事者的合法权益， 而且
影响社会安定、 国民素质； 医疗
改革、 食品安全不仅关系亿万百
姓经济负担、 健康生命， 而且关
联政府形象、 执政能力……所有
这些， 谁敢说是小事？ 办好这些
事， 绝对是国家大计。

大事由小事汇集， 大政方针
贯彻到实际工作中， 最终要具体
化为百姓衣食住行、 柴米油盐、
生老病死之类的生活小事， 说到
底是为了让百姓过上好日子。 正

如全国政协委员、 经济学家张连
起接受记者采访时表示， 如今民
生问题交叉体现在各个领域， 民
众的要求也呈现从 “要有 ” 到
“要好” 的转变。 议大事要从说
小事入手， 关注民生细节就是关
注国家发展大计。

公众的需要就是政府的职
责， 百姓的期盼和关注无异于政
府改进工作 ， 提供服务的 “清
单”， 两会代表、 委员有责任把
社情民意带到会上去， 不仅要反
映， 而且要推动纳入国家决策，
要求政府落实。 况且， 人民群众
期盼、 关注的许多热点问题已经
“热” 了不止一两年， 也说明我
们的工作还需努力。 代表、 委员
们再加一把劲， 人民期盼着。
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焊、 铆、 钳、 锻， 机械制
造设计， 样样精通， 在吉林辽
源富奥汽车零部件股份 有 限
公司泵业分公司 ， 维修焊工
丁照民是 “全能选手 ” 。 近
30年间 ， 他从学徒工成长为
全国技术能手 、 全国劳模 。
今 年 是 他第一次当选全国人
大代表， 作为一名来自基层的
技术工人， 他带来的是这一群
体的声音。 （3月4日 《工人日
报》）

“技术传承， 是当务之急
啊 。 ” 这是 丁 照 民 代 表技 术
技能人才群体在全国两会上
发 出 的 声 音 。 这 句 话 所 透
露 出 来 的 担 当 精 神 让 笔 者
为之感动。

正如丁照民所说， “一个
人再有能耐 ， 个人作用也有
限。” 他的这种最为朴素的认
识同样令人感动。 而正是因为
有了这种思想认识， 所以， 他
才从2010年起， 应邀到当地的
技师学院义务授课， 并且已经
成 功 带 出 了 400多 名 优 秀 的
“徒弟”。 也正是丁照民所说的
这句朴实而充满哲理的经典话
语让笔者受到了触动 ， 并 由
此产生了一个想法 。 我们应
该让更多丁照民这样的技能
高手 ， 去努力担当起传承技
术技能的导师角色 。 如此 ，
才能为 “中国智造” 培养、 积
蓄和储备下越来越多的技术技
能人才。

当然， 我们必须承认， 正
如丁照民代表在开导心理不平
衡的青年技术工人时所说， 目
前， 我们国家已经十分重视技
术技能人才队伍的建设与发
展 ， 也一直在不断出台 各 种
利好政策 ， 各类技能人才的
地位和作用也正在日渐提升
与 突 显 。 但 同 时 也 必 须 看
到 ， 中国要成为制造强国 ，
尤其是要从 “中国制造” 发展
成为 “中国智造”， 我们的路
途还很遥远， 现有的技术技能
人才在储备上还有很大的不
足 ， 急需我们在技术技能人
才 队 伍的培养和造就上下足
一番苦功。

□乔木


